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Compte rendu No 09/2023  
 
Séance de la ComDD 
Lundi 4 décembre 2023 à 19h00 
à la salle des Commissions,  
Rue du Centre 60 

 

Participants 

Arnoud Bifrare (AB), Quentin Bizzo (QB), Arnaud Delessert (AD), Carmen Fankhauser (CF), 
Helena Froehlich (HF), Andrea Medrano (AMG), Anne Merminod (AM), Pierre-Alain Probst 
(PAP), Constant Signarbieux (CS). 

Absent excusé 

Sidonie Fandard (SF)  

Absent non excusé 

Diffusion 

Participants, absents et sur le site de la commune 

 Validation 

Merci de nous faire part de vos retours et commentaires jusqu’au 9 février 2024. Le présent 
compte rendu sera considéré comme validé après ce délai. 

Objet de la séance 

- Tour de table  
o Présentation de Mme Helena Froehlich, nouveau membre de la Commission 

- Charge de travail en 2023  
- Point de situation des projets 
- Suite de l’étude mobilité électrique (travail en groupe) 
- Dates des séances de Commission 
- Divers 
- Conclusion 

Points abordés : se référer à la présentation de la séance en annexe.

COMMISSION DÉVELOPPEMENT DURABLE  
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Complément d’information et échanges 

- HF, représentante du PLR, s’engage à relayer le travail de la Commission auprès de son parti. Elle 
remercie la Commission pour le travail déjà effectué et manifeste son souhait d’y contribuer. Elle 
partage avec la Commission son parcours professionnel, son lien avec le domaine scientifique et 
ses centres d’intérêt en lien avec le développement durable.  

- HF et son parti s’intéressent notamment à l’accélération de la rénovation des bâtiments et à la 
réduction de la consommation d’énergie. Elle évoque également les problématiques en lien avec 
la mobilité telles que le financement des transports publics et la densification. Son intérêt se porte 
spécifiquement sur les subventions, les incitations aux propriétaires, l'allocation efficace des 
ressources et la communication pour susciter l'adhésion des Serpelious.  

- HF et AM soulignent l’importance d’avoir une représentation de tous les partis du Conseil 
communal au sein de la Commission afin de porter leurs préoccupations et de faciliter la 
communication des projets envisagés. 

- Les autres membres de la Commission souhaitent la bienvenue à HF et se présentent à leur tour.   

- CF mentionne que, dans d’autres communes, la Commission de développement durable n’est pas 
majoritairement composée de membres du Conseil communal. AM ajoute que la composition 
peut varier selon les communes et que la présence de conseillers communaux dans la Commission 
offre l'avantage d'assurer une liaison avec le Conseil communal. HF partage cet avis.  

- AM explique que la Commission ne s’est réunie seulement deux fois en 2023 en raison de la 
charge de travail importante. En 2024, les trois séances seront fixées à l’avance. AM rend compte 
du temps dédié aux projets liés au Canton et au SDOL, ainsi qu’à ceux prévus dans le cadre du 
programme d’activités 2023. Elle mentionne également le traitement de plus de 200 subventions 
jusqu'à novembre 2023 et rappelle le taux d'activité d'AMG est actuellement de 40%. 

- AMG expose l'ampleur du projet de nettoyage des rives du lac, impliquant plus de 240 enfants. 
L'organisation de ces quatre sorties a demandé une logistique importante. Elle indique que cette 
action sera probablement reconduite, mais sous un format différent.  

- AMG fait un compte rendu des actions entreprises dans le cadre du projet « 1,2,3…Nature » : deux 
animations à l’école, deux stands, une balade et un concours photo. Elle explique que le projet 
s’étendra à l’agglomération Lausanne-Morges en 2024.  

- De même, AMG évoque le soutien offert par la commune au projet de vide-dressing initié et mené 
par des habitants de St-Sulpice et souligne l’importance de ce type d’initiatives. 
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- Concernant le programme « Ma commune et moi », AMG souligne le nombre important de foyers 
inscrits aux deux sessions organisées. Ceci grâce aux différents canaux de communication mis à 
contribution. Elle fait part de bons retours des participants. AMG annonce que le format du 
programme va être revu en 2024 pour assurer une meilleure l’adhésion. AB rappelle que le succès 
de la démarche tient beaucoup à la communication. 

-  En ce qui concerne le chauffage à distance, AMG explique que l’étude a été finalisée. Un projet 
CAD, alimenté avec l’eau du lac, serait rentable à condition que la distribution de chaleur s’étende 
aux communes de St-Sulpice et d’Ecublens. Les parties concernées pour St-Sulpice seraient l’ouest 
et le centre. Les discussions avec Ecublens sont en cours et elles concernent en partie le 
financement.  

- AMG informe que le projet « Ouest rénove » va débuter probablement en janvier et que sa durée 
sera de 20 mois. Le projet comprend une analyse typologique, des pré-audits, l’acquisition des 
participants, des cafés-rénove. Il concerne 76 bâtiments sur St-Sulpice, visant à accompagner 11 
propriétaires privés pour les workshops et la participation d’autres pour les cafés-rénove. Un 
soutien financier du Canton est envisagé. AB souligne que le programme vise à faciliter les 
démarches de rénovation pour les propriétaires et à les informer sur les caractéristiques 
énergétiques de leurs bâtiments. AMG rappelle que le projet se déploiera sur l'ensemble de 
l'ouest lausannois, réduisant ainsi les coûts et permettant une communication à une échelle plus 
large.  

- En ce qui concerne l'accompagnement des propriétaires de bâtiments plus petits dans le cadre de 
la rénovation, AMG informe que la commune est en contact avec Group-IT et attend le retour de 
son projet pilote en cours dans la région de Morges. AM souligne que l’action pour le 
photovoltaïque a révélé que le premier frein pour les propriétaires est de ne pas savoir comment 
s’y prendre.  

- Deux groupes sont formés pour travailler sur les mesures à prendre en réponse aux conclusions 
de l’étude de mobilité électrique. Chaque groupe passe en revue les recommandations de 
l’étude : identifie le public cible, les investissements nécessaires, les points d’attention et la 
priorité donnée. Le retour du brainstorming sera présenté lors de la prochaine séance de la 
Commission et sera pris en compte pour la préparation du programme 2024.   

- AM annonce les prochaines dates des séances, soit les lundis 15 janvier, 27 mai et 11 novembre 
2024. Ces séances débuteront à 19h15. Elle remercie chacun pour sa participation et souhaite de 
belles fêtes à tous. 
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Commission développement durable 

Séance du 04.12.2023



Ordre du jour

1. Tour de table 

a. Présentation de Mme Helena Froehlich, nouveau membre de la Commission

2. Charge de travail en 2023 

3. Point de situation des projets

4. Suite de l’étude mobilité électrique (travail en groupe)

5. Dates des séances de Commission

6. Divers

7. Conclusion
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Tour de table

• On souhaite la bienvenue à Mme Helena Froehlich, 

nouveau membre de la Commission
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Charge de travail en 2023

• Ateliers organisés par le Canton dans le cadre du PALM (agglomération Lausanne-

Morges) pour la planification des réseaux thermiques et dans le cadre de la durabilité 

• Séances du groupe de travail Région-Énergie

• Séances « Equiwatt » et atelier «Fête de la Nature »

• Projets depuis juin 2023 : Nuit des Perséides, nettoyages des rives du lac, projet 

123Nature, soutien vide-dressing, suite de l’étude d’opportunité « chauffage à 

distance », 2ème session de « Ma Commune et moi »

• Demandes de subventions fédérales et cantonales 

• Plus de 200 subventions traitées jusqu’à novembre 2023 (15-45 min)
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Point de situation des projets

• Nettoyage des rives du lac (4) : participation de 
plus de 240 enfants, dans l’attente du bilan.

• 123..Nature : concours photo (130 images en lice), 
balade des hérissons (25 participants), 2 stands et 
2 sorties de classe. Extension à l’agglomération 
Lausanne-Morges en 2024. 

• Soutien vide-dressing : bon retour de l’organisateur

• Session d’automne de « Ma commune et moi», 
quota atteint, 20 foyers inscrits. Le modèle va être 
revue en 2024. Entretien d’un participant : retour 
positif
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Point de situation des projets

• Étude d’opportunité CAD : achevée, discussions avec Ecublens en cours

• Ouest Rénove : si toutes les communes valident leur budget, le projet 

démarre en 2024. Offre de Romande Energie : analyse typologique, 60 pré-

audits, acquisition des participants, 1 conférence de lancement, 4 

workshops, 4 café-rénove, rapport de synthèse. Prix total (HT): 330’000 CHF 

(répartition en fonction du nombre de bâtiments ciblés). Cible 11 sur 100 

bâtiments.

• Subventions de l’OFEN et du Canton : 2/3 reçues 
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Suite de l’étude mobilité électrique (travail en groupe)

7



Date des séances de Commission 
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• Lundi 15 janvier 2024 

• Lundi 27 mai 2024

• Lundi 11 novembre 2024 



Divers
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Conclusion
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Merci de votre attention !

01.02.2024 11


	Compte_rendu_seance_CommDD_04_12_2023
	Presentation_seance_CommDD_04.12.2023
	 
	Ordre du jour
	Tour de table
	Charge de travail en 2023
	�Point de situation des projets�
	Point de situation des projets
	�Suite de l’étude mobilité électrique (travail en groupe)�
	Date des séances de Commission 
	Divers
	Conclusion
	Merci de votre attention !


